

Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2853

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 30 de Octubre de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

SAGASTA ENFERMO

Llegaron los primeros frios y, como esas hojas que el viento otoñal arrastra, desaparecen aquellas intermitencias en la salud del Sr. Sagasta que regocijaron al partido liberal, para volver á empezar el calvario aquel del invierno pasado, aumentado, si cabe, con la edad, los achaques á ello inherentes y los disgustos, si es que éstos pueden hacer mella en el carácter del ilustre y despreocupado enfermo.

Sin poder tomar parte en los debates del Parlamento, sin ánimo para poder salir de su casa para despachar con S. M., y celebrándose cuando más los Consejos en la alcoba del paciente, como desea su familia y como aconsejan los médicos, no es posible que continúe al frente del gobierno, originándose cada día un conflicto que comprometa los escasos prestigios que nos restan ante propios y extraños.

Que no se conformen los primates del partido con la jefatura de Moret, que sus divergencias y antipatías sean una amenaza para la futura existencia y cohesión del partido, que Silvela no se halla en condiciones de heredar el poder, reciente aún su fracaso y con simpatías y preferencias diferentes sus jefes de mesnada, son asuntos de los que la opinión pública ha de presindir para fijarse únicamente en lo que es un obstáculo para el desarrollo de una política sincera, honrada y regeneradora y para comprender que la patria no puede sacrificarse al capricho senil de un asmático, por respetable y prestigioso que sea.

La retirada del Sr. Sagasta de la vida activa de la política, en estos momentos, fuera, no solo el cumplimiento de su deber, sino el principio de un arrepentimiento que, aunque tardío, serviría para obtener el olvido de una generación harto generosa hasta ahora con un político que debiera expiar tantos errores.

Memorias de Krüger

Episodios de caza

«Maté mi primer león el año 1839. Tenía entonces catorce años. Era un león que había atacado nuestro rebaño, llevándose muchas cabezas de ganado cuando pastaban en las márgenes del río Rhenoster, dentro del territorio que después se llamó Estado libre de Orange. Seis de los nuestros salieron á darle caza. Yo era el séptimo; pero conmigo no se contaba. Todos íbamos montados, caminando de tres en tres y dejando considerable distancia entre los dos grupos. El león nos vio antes de encontrarnos frente á él y vino sobre nosotros con salvaje ímpetu. Los otros hombres con quienes yo iba, mi padre, mi tío y mi hermano, jantaron los caballos rápidamente y volvieron grupa como huyendo de él. Este es el procedimiento que ordinariamente se emplea para la caza del león, porque si los caballos se enteran de que está junto á ellos, siempre se corre el peligro de que se espanten y se desboquen.

Señalado el puesto de cada uno, mi padre me dijo que me quedase delante de los caballos sin perder de vista al león y apuntándole. La fiera vino á dar un salto y cayó junto á mí. Entonces se agazapó como si fuera á saltar sobre mí ó sobre los caballos, y al levantarse disparé, con tal acierto y puntería, que cayó muerta en el acto. También ella estuvo á punto de matarme á mí aplastándome con su enorme peso. Todos corrieron á prestarme auxilio, pero no necesité ayuda, porque el león estaba muerto. Era una fiera enorme.

Al oír el disparo los otros tres cazadores, acudieron presurosos y todos nos colocamos junto al león comentando la aventura. Un tal Hugo se arrodilló para medir los dientes, que eran de extraordinaria magnitud. Pensando que no causaba ningún daño, salté sobre el vientre del león, y al caer en él salió el aire y ruyó con tal estrépito, que Hugo, aterrado, olvidó las medidas y cayó de espaldas. Los demás rompieron á reír, porque todo el mundo sabe que pisando el cuerpo de un león poco después de matarle rugé como si estuviera vivo aún. Hugo lo sabía, pero lo había ol-

vidado y luego se avergonzó de su terror. Indignado contra mí, se volvió para pegarme; pero todos se interpusieron viéndolo hacer ver que solo por ignorancia y sin intención había dado motivo á aquel susto imprevisto.

En una de mis últimas expediciones de caza de rinocerontes corrí una aventura todavía más peligrosa. Iba con mi cuñado y con mi fiel compañero de cacerías N. Theunissen. Antes debo recordar que habíamos hecho un convenio en virtud del cual, si uno no se portaba bien ó por cobardía dejaba que se escapase una pieza herida, había de sufrir una corrección. La mañana en que salimos noté que el cañón de mi fusil estaba estropeado y tuve que tomar otro de dos cañones que también estaba averiado y era de poco alcance. Sabía yo que era útil disparar sobre un rinoceronte si no entraba la bala por donde la piel es menos consistente. Pasamos entre tres rinocerontes, un macho y dos hembras. Eran los tres «witharnosters», es decir, la variedad más peligrosa.

Encargué á Theunissen que siguiese á las dos hembras y no las perdiese de vista. Mi propósito era matar al macho y luego entre Theunissen y yo acabar con las dos hembras. El disparaba de vez en cuando para que supiese yo dónde estaba, porque se perdía de vista á cada instante entre los espesos matorrales. Cuando pasé más allá del rinoceronte me detuve y me apeé para disparar y me situé de modo que el animal tuviese que cruzar á diez pasos de mí.

Esto me permitiría alojarle la bala en un sitio vulnerable. Un balazo le dejó muerto instantáneamente.

Entonces monté otra vez á caballo y marché con la rapidez posible hacia el sitio donde había sonado el último tiro de Theunissen, cargando mi fusil al mismo tiempo que galopaba el caballo. Acababa aquel de disparar segunda vez sobre una de las hembras, cuando le alcancé ya. La bestia estaba todavía allí silenciosa y tranquila. Observé que trataba de escapar á través de la maleza; menos densa en aquel punto que en otros, y me puse á perseguirla. Cuando pasé cerca de mi compañero, éste exclamó:

—¡No desmontes en frente de la bestia; es terriblemente feroz y puede correr como cualquiera otra.

No presté mucha atención á la advertencia, sabiendo que Theunissen

era demasiado cauto; salté del caballo y corrí en dirección oblicua, dejando atrás el rinoceronte. Apenas advirtió el animal mi presencia, cuando ya estaba persiguiéndome furioso. Le permití que se acercase hasta una distancia de tres ó cuatro yardas, y cuando hice fuego, falló el tiro y no me dió tiempo para disparar por segunda vez. El animal estaba á mi lado y nada podía hacer yo sino volver la espalda y correr para ponerme en salvo. Al intentarlo, mis pies se enredaron entre las espinosas raíces y caí de bruces. La fiera estaba sobre mí; el temible cuerno tocaba mi espalda; me oprimía contra el suelo y aquella pretensión hacerme morir á pisotones. Pero en aquel momento pude volverme bajo la hembra y disparar la carga del segundo cañón entre la asila del animal, entrando el tiro hasta el corazón. Debí mi salvación á la circunstancia de no haber abandonado el fusil durante aquella peligrosa aventura. El rinoceronte dió un salto, alejándose de mí, y cayó muerto pocas yardas más allá.

Que en la reclamación de... Mi cuñado acudió con cuanta rapidez le fué dable. Creía que yo había quedado mortalmente herido por el disparo de mi mismo fusil, en aquel mortal combate. Sin embargo, cuando vió que yo estaba sano y salvo, tomó su «sjambok» y, según lo convenido, comenzó á sacudirme briosamente, porque, á su juicio, había yo procedido de una manera discolal al desentenderme de su aviso. Mis palabras y mis razones para justificar mi proceder no le hicieron mella; tenía que imponerme la corrección; pero aquella fué la primera y la última vez que tuvo motivo para aleccionarme.

Acuerdos de la Asamblea de médicos titulares

Primero. Justo respeto al puesto de médico titular, cargo adquirido difícilmente muchas veces y siempre desempeñado con grandes sufrimientos, á veces con heroísmos y desconsideraciones sociales.

En este concepto, la Asamblea acordó pedir al Gobierno la inamovilidad inmediata de los médicos titulares, como la tienen los maestros de instrucción pública, pues que sin ella jamás gozarán de la independencia y

autoridad necesarias para el exacto cumplimiento de su misión en favor de la salud pública.

Como garantías de que esta inamovilidad ha de ser base de idoneidad, rectitud y moralidad de estos funcionarios, la Asamblea discutió y aprobó unas bases para creación de un Cuerpo de Sanidad civil, las cuales tenemos el honor de acompañar, para que V. E., al acometer sus reformas, se digne tenerlas en cuenta, en consideración á que las ha dictado el fruto de la experiencia de no pocos años y el conocimiento práctico de la situación actual sanitaria y de las necesidades de la higiene moderna.

En tal concepto, también se acordó y aprobó por la Asamblea pedir al Gobierno la presentación y aprobación por las Cortes de un proyecto de ley de Sanidad por la cual se organice el Cuerpo de Sanidad civil, teniendo en cuenta dichas bases.

Asimismo acordó la Asamblea su conformidad con la campaña sanitaria iniciada por el director del Ramo.

Segundo. Justo pago y retribución de los servicios prestados por el médico titular.

En este concepto se acordó y aprobó por la Asamblea:

1.º Pedir al Gobierno el pago por el Estado, como á los maestros, de sus dotaciones ó, por lo menos, el que no se aprueben los presupuestos municipales si no se hubieren satisfecho éstas.

2.º Que los Ayuntamientos satisfagan los honorarios por los reconocimientos de quintos.

3.º Que se abonen los honorarios por actuaciones judiciales á los médicos titulares, con cargo á los presupuestos de las Audiencias en caso de insolvencia de los procesados; y

4.º Que en la reclamación de honorarios ante los Tribunales puedan, como los notarios y otros, prescindir los médicos titulares del nombramiento de abogado y procurador.

Tercero. Consideración social á que la clase de médicos titulares tiene derecho.

En este concepto, la Asamblea acordó y aprobó:

1.º La constitución de una asociación de defensa médico-rural, á la que pertenezcan todos los médicos de partido y los libres que lo deseen, con objeto de atender y procurar la solidaridad y unión de todos en pro de los intereses morales, intelectuales y materiales de una clase tan desconsiderada actualmente.

2.º Manifestarse conforme con la colegiación médica general; y

3.º Solicitar del ministro de Gracia y Justicia que se conceda puesto en estrados y se guarden por los tribunales las consideraciones debidas á los médicos titulares cuando actúen ó informen como peritos.

A VUELTA PLUMA

Cada vez que nuestro accidental suelta los andadores dá un batacazo fenomenal.

Comprendemos lo conveniente que ha de ser para la depositaria municipal que aumente la recaudación de

los arbitrios; pero no nos explicamos como ha podido ocurrírsele al alcalde accidental hacer un bando ofreciendo aceptar en dichas oficinas la moneda divisionaria de plata mandada recoger.

¡Vaya unas facilidades que se le ofrecen al vecindario.

¿Y esos son los proyectos salvadores y regeneradores que lleva á la Alcaldía el accidental? ¿Y esas son las facilidades que el Ayuntamiento ofrece al vecindario para resolver el conflicto de la moneda de plata cuya circulación legal concluye el último día de este mes?

Pues ese sacrificio que se impone el Ayuntamiento para poder cobrar, están dispuestos á hacerlo la mayoría de los establecimientos de comercio de nuestra ciudad para vender, y por añadidura darán las gracias al consumidor; y no hasta el día 12 que reza el bando, sino hasta el 14 inclusive.

Dicen que este bando ha sido aconsejado por el Sr. Rodriguez, lo que nada tendria de particular; porque éste, como el Sr. Moret, habla muy bien, pero... gobierna muy mal.

Y así anda este cotarro.

Esta mañana ha tenido lugar en la Santa Iglesia Catedral el enlace de D. Pio Aubá Echave, ilustrado profesor de instrucción primaria de Gandesa, con la bella y distinguida señorita D.ª Vicenta Figueras Domenech, hija del rico propietario de aquella ciudad D. Joaquín Figueras Soler.

Ha bendecido á los contrayentes el virtuoso sacerdote D. José Casadó, cura ecónomo que fué de Gandesa, y los han apadrinado D. Rafael Figueras, hermano de la novia, y la muy bella y distinguida hermana del novio, señorita D.ª Dolores Claveria Echave.

Para asistir al acto llegaron con los novios algunas de las principales familias de aquella población, recordando, entre otras, á la Srta. D.ª Dolores Ferrer, hermana del ex-diputado á Cortes D. José Ferrer, la bella Srta. D.ª Miguela Aubá, hija del médico del mismo apellido, D. Rafael Ferrer y otras.

Los novios saldrán esta tarde para Barcelona, donde pasarán la luna de miel.

Enviamos á la feliz pareja nuestra mas cordial enhorabuena y les deseamos muchas prosperidades y dichas en su nuevo estado.

Ayer llegó á esta ciudad, de paso para sus posesiones de Bitem D. Isidro Gassol, senador por esta provincia.

La segunda de las llamadas veladas blancas celebrada anoche en el teatro Principal no se vió tan favorecida como la anterior, no obstante lo cual los actores de la compañía de los Sres. Pigrau y Fages cumplieron como buenos, representando la bonita comedia de Miguel Echegaray *Enseñar al que no sabe* y el divertido juguete cómico de don Abelardo Lastre, *De vuelta del otro mundo*.

Para el viernes se anuncia el popular drama del inmortal Zorrilla, *Don Juan Tenorio*, que terminará con una vistosa apoteosis.

Un dependiente de la fábrica de D. Angel Nicolau ha encontrado un feto en el cercado ó depósito que tiene junto á la fábrica.

Dado cuenta al Juzgado del hecho, personóse en aquel sitio para instruir las oportunas diligencias.

El Juzgado de primera instancia de esta ciudad anuncia que los herederos del difunto D. Emilio Fernandez Luis, registrador de la propiedad que fué de este partido, solicitan la devolución de la fianza que para ejercer dicho cargo constituyó.

Después de visitar los monasterios de Poblet y Santas Creus, el capitán general de Cataluña tomó anoche el tren en Valls, dirigiéndose á Reus, donde llegó á las diez.

El general Bargés revistará esta mañana el regimiento de dragones de Montesa, y por la tarde se dirigirá á caballo á Tarragona, acompañado de su escolta, siendo recibido por los generales Montaner y Sans con sus ayudantes.

El capitán general revistará mañana las fuerzas de dicha guarnición en sus cuarteles y por la noche regresará en el exprés de Barcelona.

En el último mercado de Lérida han regido los siguientes precios:

Trigos 1.ª clase, á 17'00 pesetas 50 kilos.
 Id. id. 2.ª id., 16'50 id. id.
 Id. id. 3.ª id., 16'00 id. id.
 Id. id. huerta 1.ª id., 15'50 id. id.
 Id. id. 2.ª id., 15'00 id. id.,
 Habones, 12'00 id. los 48 id.
 Habas, 11'50 id. los 47 id.
 Judias, de 1.ª, 23'00 id. los 5 id.
 Id. de 2.ª, 20'00 id. los 11 id.
 Cebada superior, 8'25 los 40 id.
 Id. mediana, 8'00 los id. id.
 Maiz, 10'00 los 49 id.
 Avena, 7'00 los 30 id.
 Centeno, 13'00 los 50 id.

(Nota)—El precio es el de la cuartera, equivalente á 73'36 litros, aproximándose al peso estampado.

Llamamos la atención de nuestros lectores hácia el anuncio «Máquinas perfeccionadas», inserto en la 4.ª plana.

Se está practicando en Ametlla la recolección de la aceituna con gran actividad, resultando abundante la cosecha y de mediana calidad su caldo, debido al hallarse el fruto algo atacado del *xixi*.

El precio corriente del nuevo aceite es á 16 pesetas el cántaro de 15 kilogramos.

El Ayuntamiento de Zaragoza, no sólo ha nombrado por unanimidad hijo adoptivo de aquella población al ilustre autor Marcos Zapata, sino que también se le concede una asignación de 5.000 pesetas que costee una edición completa de sus obras.

Escriben de Burriana que estando Vicente Martí Verdía y Vicente Llaser Albiol en la taberna llamada de la Blanca, sostuvieron una reyerta de la que salieron desafiados á la calle, acometiéndose uno al otro, resultando el primero con heridas leves y el segundo recibió tan tremenda cuchillada en el pecho, que le produjo la muerte instantáneamente.

El juzgado se personó en el sitio de la ocurrencia, comenzando á instruir las correspondientes diligencias.

Hoy habrá un eclipse parcial de sol visible en parte de España.

Empezará á las 5'33 de la tarde; pero como el astro del día se pone en dicho día á las 5'59, solo podrá observarse el fenómeno durante 25 minutos.

Recordamos á nuestros lectores que ha sido prorrogado hasta el 31 del actual el plazo para la redención á metálico del servicio militar.

Se asegura que los célebres estafadores esposos Humbert se hallan en un convento de Zaragoza.

La policia se ha puesto nuevamente en campaña para detenerlos.

Cortamos de un diario de Lérida:

«Dice *El Globo* que andan muy adelantados los trabajos para la formación del *trust* que ha acaparado casi todos los saltos de agua de Cataluña, con objeto de buscar en Barcelona un mercado para la colocación de su fuerza. Algunas provincias, en las cuales se han denunciado gran número de saltos de agua, opondrán enérgica resistencia á que se transporte fuera de las localidades en donde esté situada la presa, ó al menos fuera de la provincia toda la fuerza que representan sus rios. Convendría mucho que por el ministro de Agricultura se dictaran reglas con objeto de que, cuando menos parte de la fuerza denunciada, se emplee en las localidades en donde se sitúen las fábricas y no permitir transmitirla íntegramente á grandes distancias, siempre que se solicite por los Ayuntamientos ó particulares su empleo en las localidades.»

La alusión del diario madrileño suponemos que se dirige á la provincia de Lérida; y acierta el colega.»

Dicen de Roma que delante la puerta del Seminario de Liorina, residencia del obispo, ha estallado una bomba de plancastita.

En el momento de ocurrir la explosión pasaban dos niños, resultando muerto uno de ellos y herido grave el otro.

La detonación produjo un estampido enorme, que se oyó por todas partes en la ciudad.

Los cristales de las casas cercanas quedaron rotos.

No se ha encontrado hasta ahora á los autores del atentado.

Se cree que se trata de un caso de hostilidad contra el obispo.

Hé aquí algunos precios del último mercado de Reus:

Algarrobas nuevas, de 5'50 á 6 idem quintal.
 Id. viejas, de 8'75 á 9'00 id. id.
 Almendra Esperanza 1.ª, á 122'50 idem qq.
 Id. id. 2.ª, á 107'50 id. id.
 Id. Comun, á 100 id. id.
 Id. Planeta, á 120 id. id.
 Id. Langueta, á 122'50 id. id.
 Almendra mollar, á 53 p. sacco de 50'5 k.
 Id. orujo, de 81 á 82 duros 516 litros.
 Vino tinto campo, de 6 1/2 á 7 reales grado.

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7.

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

Id. Rosados, de 7 1/2 á 8 1/2 raeles grado.

Aceites finos campo, á 3'82 pesetas cuartán.

Id. Urgel, de 3'25 á 4'00 id. id. segun clase.

Id. Aragón, á 4'25 pesetas cuartán.

El mes pasado falleció en Pondichery, puerto de la costa de Malabar, en la India, uno de los más grandes personajes de aquel vasto imperio, Tandon-Sandirapouille.

Este negro respetabilísimo, pensionado de Francia y poseedor de las más altas condecoraciones, contaba ochenta años.

Su muerte ha dado ocasión á que se refiera una de las más extraordinarias particularidades que hayan acaecido en la guerra.

Cuando los franceses y los ingleses reñían rudos combates en las costas de Coromandel para hacerse dueños de la Península occidental ó Indostán, los segundos llegaron á la costa de Malabar y sitiaron á Pondichery, que á la sazón estaba en poder del gobernador francés Tally-Tollendal.

El abuelo del personaje indio muerto recientemente fué á ver al gobernador francés y le dijo:

—General, he sabido que en breve careceréis de proyectiles para defensas de los ingleses.

—Es cierto—contestó Tally-Tollendal.

—En ese caso—repuso el indio—yo poseo en mi casa dos millones de rupias y podéis aprovecharlas como metralla para combatir en defensa de la plaza.

El ofrecimiento fué aceptado, y durante varios dias los cañones fueron cargados con monedas de plata, que causaron á los ingleses 1.250 bajas.

En agradecimiento al noble proceder del indio, el gobierno francés le otorgó una pensión que siguen disfrutando sus descendientes.

CONVOCATORIA

En breve se publicará la convocatoria para cubrir 100 plazas de aspirantes de correos.

Los que deseen enterarse de las condiciones y ventajas de dicha carrera, pueden dirigirse al director de la «Academia Mercantil», Angel, 7, entresuelo.

La «Denticina Oliveres» se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 29 de Octubre de 1902

Barómetro

Máxima 755 Minima 753 Oscilacion 2

Termómetro

Máxima 27 Minima 10 Media 18'50

Evaporímetro, 7'1

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 17.

Id. húmedo 14

El Alumno

Ramón Martí

El Alumno,

Juan José Nunell

Correo de Madrid

28 de Octubre de 1902.

DISCURSO

DEL DUQUE DE TETUÁN

El Duque de Tetuán empieza diciendo que el país español es muy triste y que en su concepto es una gran desgracia ver á los hombres políticos que perdieron las colonias

ocupar las plazas del banco azul; ver á este Gobierno, cuyo presidente está enfermo, que no le falta buen deseo, que no le falta voluntad, que admira por su valor heroico, que hace un verdadero sacrificio, pero todo infructuoso.

Este Gobierno es una interinidad, es un Gobierno agonizante que no corresponde á las esperanzas que hizo surgir la mayoría de edad de D. Alfonso XIII.

No es necesario que haya solo dos partidos; dentro del régimen constitucional hay que respetar el libre ejercicio de la régia prerrogativa.

Se extiende en largas consideraciones para justificar las concentraciones.

Hace grandes elogios de la elocuencia del Sr. Moret.

¡Lastima grande—dice—que el señor Moret no gobierne como habla!

Si se pudiera gobernar con la elocuencia, España seria el país mejor gobernado, y sin duda el mejor Gobierno podria presidirlo el Sr. Moret.

¿Se quiere que nos resignemos á soportar un mal Gobierno? ¿Si? Pues nos resignaremos, pero al menos que se nos diga con franqueza.

Examina la gestión del Gobierno en la cuestión económica.

Dice que todos los proyectos del Gobierno son malos, excepto uno, cuyo espíritu aplaude: la ley de bases para la reforma de la Ley Municipal; pero habrá de preceder un período de lealtad en la aplicación de las leyes vigentes.

La cuestión del regionalismo sigue en el mismo estado; pero se oculta mediante la suspensión de garantías constitucionales.

Dice que aplaudió y aplaude el pensamiento del viaje régio, que dió lugar á manifestaciones entusiastas en favor del Rey; y aplaude también que á los primeros incidentes se diera por terminado.

Es que al surgir un pequeño disenso entre el Rey y los ministros que le acompañaban, la retirada de estos ministros se imponia.

Pregunta: ¿cómo ese Gobierno y esos ministros estuvieron perezosos en la defensa de los empleados palatinos cuyos actos se han censurado?

El Duque de Tetuán termina su discurso diciendo que pide á Dios, de todo corazón, que no se realicen sus presentimientos, aunque mucho te-

me que, á pesar de sus deseos, se verifiquen sus pronósticos.

Sagasta

El presidente del Consejo se encuentra bastante mejor de su indisposición; pero por recomendación facultativa no ha salido hoy de su domicilio, por lo cual no ha acudido al despacho con el rey.

Le han visitado en su domicilio todos los ministros, el capitán general de Castilla la Nueva y muchos amigos políticos y particulares.

NOMBRAMIENTOS

La Gaceta publica los Reales decretos firmados ayer, nombrando presidente de la Audiencia territorial de la Corona al fiscal de Barcelona Sr. Higuera, y sustituyendo á éste en dicho cargo el Sr. Maroto.

Coronas

En el acreditado establecimiento de atuendos y artículos de viaje de D. Abel Rollan, calle de la Cruera, n.º 5 (junto al Palacio Episcopal), se acaba de recibir un grande y variado surtido en coronas y pensamientos de metal y porcelana propios para la fiesta de Todos los Santos.

En esta casa el público tiene que quedar satisfecho, tanto por el gusto como por la economía.

Se ponen lazos y se arreglan las coronas viejas con flores y hojas de porcelana.

No equivocarse:
Calle de la Cruera, núm. 5
(junto al Palacio Episcopal)

TORTOSA

PROFESORA DE FRANCES

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Re molinos) se ha abierto desde el 1.º del actual un Colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Carolina Ciel, ex-alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica.

Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, n.º 8, todos los dias, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.

Informarán en esta Administración.
Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral.

Tortosa.

JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su
eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo di-
bujo, en azul celeste, tiene la firma en negro
de "Girolamo Pagliano".
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación, elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulum de Fergus y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de breá.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 — PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agnía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familia para coser y bordar.

CATÁLOGOS GRATIS

Sucursal en Reus: Mayor, 7

Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO,

Plaza Catedral

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.



CERTIFICACION núm. 9902

Señor Gerente de la Compañía **The Cosmo S. en C.**

Concesionaria del **Elixir Verdi**.
Barcelona

Muy señor mio: Tengo la satisfacción de trasladar á usted la siguiente carta que como á depositario en ésta del específico antes mencionado se me ha dirigido.

De usted atento y S. S. Q. L. B. L. M.

—ARCADIO CHELVI.

Sr. D. Arcadio Chelvi, Farmacéutico, Gandía.

Muy señor mio: Cumpló gustoso con el deber de dedicar á usted cuatro renglones para significarle que el preparado medicamentoso **Elixir Verdi** es un excelente tónico estomático y reconstituyente de seguros resultados en el tratamiento de las enfermedades crónicas del tubo digestivo á afecciones cloro-anémicas, pues he tenido la ocasión de emplearlo en varios enfermos, habiendo conseguido resultados siempre buenos; entre éstos puedo citarle á la jóven M. B. y al adulto J. C., que después de una larga enfermedad, en la que habían perdido las fuerzas, han recobrado las energías y hoy se han podido dedicar á sus ocupaciones habituales.

Autorizo á usted para dar publicidad al buen concepto que tengo formado del **Elixir Verdi**.

Queda de usted afectísimo S. S. Q. B. S. M.

EMILIO FERBER.

Médico de la Casa de Socorro de Gandía.

Gandía, 27 Marzo de 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carte.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los tranes y vapores.

Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40